

Organizada por la Municipalidad de San José

Cuestionan "capacitación" para alcaldes a favor del TLC



LORNA CHACON
redactora

Incluyó almuerzo con Óscar Arias y encuentro con líderes del "Sí".

Una capacitación para alcaldes y regidores, realizada el pasado 16 de junio en la Municipalidad de San José, se transformó en un conversatorio a favor del TLC, lo que provocó la molestia de dos regidores de Tibás, quienes le pidieron cuentas al alcalde josefino Johnny Araya.

Los regidores por el Partido Acción Ciudadana (PAC) Lilliam Saborío y Daniel González le enviaron una carta a Johnny Araya, el pasado 19 de junio, en la cual le solicitaron un informe detallado sobre la actividad denominada "Capacitación de alcaldes y regidores", que se realizó en el auditorio de la Municipalidad de San José el sábado 16 de junio.

El documento, en poder de UNIVERSIDAD, asegura que a la actividad se invitó a alcaldes de todo el país y los expositores fueron el ministro de Comercio Exterior, Marco Vinicio Ruiz, y el exministro de esa cartera, Alberto Trejos (Ver recuadro "Una intensa jornada").

Además, la capacitación incluyó un almuerzo con el Presidente de la República, Óscar Arias, y un encuentro con líderes de la Alianza Ciudadana por el Sí.

En la carta, los regidores solicitaron al alcalde Araya informar sobre "la posición que se manejó con respecto al Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos (TLC) y si ésta "fue favorable tal y como nos informan diversos testigos que participaron en el evento".

Además, le piden al alcalde detallar si "dicha actividad fue financiada con fondos públicos y, de no ser así, con qué fondos fue financiada y remitir los documentos que corroboren el mecanismo de financiación".

Consultados al respecto, los regidores Saborío y González confirmaron a UNIVERSIDAD que más de un mes después de haber enviado la misiva, aún no han tenido respuesta del alcalde Johnny Araya, quien la semana anterior se encontraba fuera del país (Ver recuadro "Si el TLC nos afectara, estaríamos con el NO").



Esta es la portada de los programas de mano que fueron entregados en la capacitación de alcaldes y regidores realizada el 16 de junio. La Municipalidad de San José dice desconocer quién fue el responsable de imprimirlos.

NO SE DIJO QUE ERA SOBRE EL TLC

El regidor Daniel González externó su preocupación porque la actividad fue convocada por la Municipalidad de San José "y hablaba de una capacitación para funcionarios municipales pero no aclaraba que era sobre el TLC". González dijo que el alcalde Johnny Araya no les ha respondido pese a que se supone que tiene diez días hábiles para hacerlo, por lo cual "estamos pensando en poner un recurso".

Por su parte, la regidora Lilliam Saborío dijo desconocer si la actividad había sido financiada con fondos municipales pero "la municipalidad (de San José) prestó sus instalaciones y para nosotros es igual de incorrecto".

"Entiendo que fue un almuerzo carísimo para los alcaldes y lo que se les hizo fue lo que se conoce popularmente como una lavada de coco", añadió.

UNIVERSIDAD consultó al alcalde de Tibás, Jorge Salas, quien participó en la primera parte de actividad pues se retiró antes del almuerzo.

"La invitación me llegó al fax de la alcaldía, venía sin membrete. Pedía llamar a la Municipalidad de San José para confirmar la participación, lo cual hizo mi secretaria", explicó Salas.

Consultado sobre el contenido de las charlas, el alcalde dijo que "no fueron únicamente sobre cómo el TLC afectará a las municipalidades" pues "de eso se habló como 15 minutos, pero la exposición duró como dos horas y se habló del TLC en general".

Salas dijo que el asesor de Johnny Araya, Rafael Arias, se acercó a pedirle una firma para un documento dirigido al presidente Óscar Arias.

"Yo le pregunté ¿Es a favor del TLC? Como me dijo que sí, yo no lo firmé", aseguró el alcalde, quien relató que como parte de la estrategia les regalaron unas pulseras blancas que dicen "Yo sí quiero el TLC".

Rafael Arias, Asesor de Johnny Araya:

"Si el TLC nos afectara, estaríamos con el No"

UNIVERSIDAD trató de consultarle al alcalde de San José, Johnny Araya, sobre la actividad de capacitación pero al cierre de esta edición (jueves 26 de julio) se encontraba fuera del país.

Por esa razón, las preguntas fueron respondidas vía telefónica por su principal asesor, Rafael Arias.

Consultado sobre quién organizó la actividad, Arias dijo que fue organizada por "un grupo de alcaldes que tenían interés en que les explicaran una serie de dudas".

De acuerdo con Arias, la Municipalidad de San José no incurrió en ningún gasto, pues únicamente prestó las instalaciones de su auditorio y un proyector para las exposiciones.

¿Para qué se convocó esta actividad de capacitación?

-En la mañana, lo que teníamos que ver aquí en la Municipalidad era sobre comercio exterior. Venía el ministro (Marco Vinicio Ruiz) y el exministro (Alberto Trejos).

Como ahora todo es sobre el TLC, eso derivó en un conversatorio sobre el TLC, pero era una capacitación sobre comercio exterior para quedar claros qué significaba un TLC y cómo este tratado podría afectar a los municipios.

Se habló de si las municipalidades nos veríamos perjudicadas con el TLC por encima de las leyes nacionales.

Los alcaldes y regidores vinieron a escuchar sobre la afectación o virtudes que tuviera el TLC referentes al régimen municipal.

¿Si era una actividad de capacitación, por qué el programa incluyó un almuerzo con el presidente Óscar Arias en el Complejo Pedregal en San Antonio de Belén y un encuentro con líderes de la Alianza Ciudadana por el Sí al TLC?

-Es que eran varias actividades. Lo de la tarde lo pegaron (con lo de la mañana) pero eso sí era una actividad a favor del TLC".

Pero, si se trataba de dos actividades distintas, **¿por qué hay un programa de mano que detalla los diversos puntos por realizarse desde las 9 a.m. hasta las 4 p.m. como si se tratara de un solo evento?**

-Yo no sé quién lo hizo (el programa de mano). Ciertamente, prestamos el salón para que vinieran alcaldes aquí a capacitarse sobre el tema de la afectación (con el TLC) porque había muchas dudas sobre demandas que se han presentado en municipios de México, de El Salvador y otros casos.

Si era una capacitación y tratándose el TLC de un tema tan complejo que tiene interpretaciones a favor y en contra, **¿por qué sólo se llevó un expositor cuya posición es favorable al TLC y no se contrastó con otro expositor que pensara distinto?**

-Ni siquiera era una capacitación en el buen sentido de la palabra. No estábamos hablando del fondo del TLC sino de la afectación a los municipios. Se invitó a Marco Vinicio Ruiz y a Alberto Trejos porque ellos negociaron el TLC. No creo que nos vinieran a engañar, ellos sí pueden contestar a esas dudas.

¿Se hizo un llamado a votar por el sí?

-Es posible porque la gente del gobierno está promoviendo el TLC, pero aquí no se hizo una campaña a favor del "Sí". A un alcalde no lo van a convencer, ya venían convencidos. Había alcaldes del "No" y alcaldes del "Sí".

¿Cuál fue el resultado de la capacitación? ¿Afecta o no el TLC a las municipalidades?

-Hemos venido estudiando este tema y el asunto es que el TLC es un tratado comercial que no tiene nada que ver con los municipios. No nos afecta dichosamente. Si nos afectara, estaríamos con el "No".

Una intensa jornada

Este es el contenido de los programas de mano que fueron entregados en la capacitación de alcaldes y regidores.

9:00 - 9:30 a.m.

Palabras de bienvenida a cargo del señor Marco Vinicio Ruiz, Ministro de Comercio Exterior.

9:30 a.m. - 10:30 a.m.

Proyección del Programa Actuar

10:30 a.m. - 11:30 a.m.

Capacitación a cargo del Sr. Alberto Trejos

12:00 m.d. - 1:30 p.m.

Almuerzo en las instalaciones de Pedregal con el Señor Presidente de la República, Dr. Oscar Arias.

1:30 p.m. - 2:15 p.m.

Acto Protocolario de Apertura

2:15 p.m. - 3:30 p.m.

Mesas de trabajo con el Señor Presidente.

3:30 p.m. - 4:00 p.m.

Encuentro con líderes de la Alianza Ciudadana por el Sí.